読んで見つける、新しい世界、新しい自分 読み物機関誌





青いスピン

- 創作「野原はきらきら」

 葦原かも
- 創作「月夜の散歩」 町田そのこ
- 16 作品募集・入選作品「裏道小道恋の道」 杉成恵佳
- 科学エッセー「冒険家と科学者の間に」 菅沼悠介

22

27 24 エッセー「気持ちと言葉」 三木那由他

コラム「しおりライブラリー」

イラストエッセー「学校あるある」 伊藤ハムスター

コラム「目で読むSDGs図鑑」

30

28

コラム「世界の友だちの一日」

「スピン」って、何だか知っていますか? しおりひものことです。 本に付いている細いリボン、

その本の世界にもどることができます。 またいつでも、 ページにそっとスピンをはさんでおけば、 読んでいた本からはなれるとき、

物語からノンフィクション、イラストエッセーまで 「青いスピン」と名づけたこの冊子には、 これから未来へ羽ばたくみなさんの色です。 青春や青空をイメージさせる色。 そして、「青」は、

青いスピンを手がかりに、 あなただけの新しい世界を見つけてください。

さまざまな読み物を集めています。



いでおいで」と私を呼んでいる。 少し強い風が吹いて、草がさわさわっ、と波打つ。 穂を出したばかりのススキやネコジャラシが、

野原の小道を外れて、胸ぐらいまである草の中に、私は入っていく

青い、草のにおい。

すると、足もとから、キチキチキチッとバッタが飛び出す。大きなショウリョウバッタだ。

のは、一歩足をふみ出すごとに、何びきも飛び出す。

手を伸ばし、葉の上のバッタをさっとつかまえる。 とんがった顔、赤い口もと。

「父さんたちは子どものころ、こいつをトンガラシって呼んでたんだ。 父さんの声が、 耳の奥に響く。 はら、 口もとが赤いだろう。」

キチチチチッ。

は、簡単につかまらない。父さんと二人がかりでつかまえようとしても、難しかったんだ。 ひときわ大きな音を立てて、 トノサマバ ッタが飛び出した。 追いかける。だめだ、

たんだろう。 どうして今、私は一人でバッタを追いかけているんだろう。どうして父さんは、 あんなに元気だったのに。 いなくなってしまっ

私は四年生になって、夏休みが終わっても、どうしたらいいか、 母さんは、 去年の十一月、 パートから正社員になって、 父さんは倒れて病院に運ばれ、そのまま帰ってこなかった。 洋服を作る会社の仕事を頑張っている。 分からないまま。

校に行っているし、カナエやリナとも、笑ってしゃべっている。

でも、前とはちがう。景色が、どれも何だか白っぽく見えてしまう。

この「矢神川自然観察会」をすすめてくれた。 大好きだった山や野原や、川釣りにも行かなくなった私に、 母さんは「市のたより」で見つけた、

申し込んであげるから。」 「私は虫とかへビとかいやだから行かないけど、風子は生き物にくわしいから楽しいかもよ。

行ってほしそうな顔だったので、私は「じゃあ行く。」と答えていた。

さっきまでは、 みんなといっしょに観察しながら歩いていたのに、一人で草の中にいる私。

あれ、涙がだあだあ流れてる。 たまに、こんなふうになる。止まらないよ。

ざざざざざっと、草がゆれた。目の前に、男の子が飛び出してきた。

「おい、おまえ、どこまで入っていくんだよ。みんなとはぐれちまうぞ。」

髪の毛がつんつん立って、 日に焼けて真っ黒な顔。やけにぎらぎら光る目。

「何だよ、迷子になって、 泣いてたのか。 しょうがねえなあ、ほら、これ、やるよ。」

男の子が差し出した右手の指の間には、大きなトノサマバッタがはさまっていた。

え、つかまえたの。すごい……。」

私は、親指と人差し指で、 バッタの頭の後ろをつかんだ。じっと、 顔を見る。 四角い顔だ。

二本の指の間に、 バッタの「飛びたい」という気持ちがじんじんと伝わってきて、 思わず指をゆる

めたとたん、バッタは身をよじって、キチチッと飛び立ってしまった。

「何だよ、逃がすなよ!」

男の子は、があがあした声で怒鳴った。

「ごめん・・・・。」

いっか。あんまり虫つかまえると、 みんなにしかられるな。何たって、 観察会、だもんな。」

私は、くすっと笑った。

「んじゃ、行くぞ。もうすぐお昼だぞ。」

「うんっ。」

男の子と私は、かけっこをするように草の中を走って、小道に向かった。

会の代表の沢井さんが、にこにこして小道に立っていた。

「風子ちゃんの紫が見えなくなったから、ちょっと見にきたのよ。 でも、 テツといっしょだったのね。」

母さんと同い年くらいの沢井さんは、 モスグリーンのトレーナーにベージュ色のパンツで、 自然に

とけこんでいる感じでかっこよかった。

「母ちゃん、こいつ、迷って泣いてたんだぜ。」

「ちょっと、やめてよ。えっ、母ちゃん?」

「うちのテツは、風子ちゃんと同じ、四年生なのよ。」

こんな優しい感じの人が、 このイノシシ太郎……テツの、 お母さんだなんて。

「野生児だからね、何でもくわしいわよ。学校では、落ち着きがなくて、 しかられてばかりだけど。」

「うるせえな。行くぞ。」

私たちは急ぎ足で歩いて、いちばん後ろのおじさんに追いついた。

「八木さん、何か見つけた?」

八木さんと呼ばれたおじさんは、うれしそうに言った。

「今日は、コガネグモのりっぱな巣を見つけたよ。 いい写真が撮れたよ。」

大きなデジカメに写っている、黄色と黒のしましまのクモを見せてくれた。

さんもいる。 みんな、思い思いに足を止めて、 虫や植物を観察したり、 写真に撮ったりしている。

今日の参加者は三十人ぐらいで、小学生の男子はいるけれど、ほとんど大人。おじいさん、

おばあ

お弁当のときも、自分が見つけためずらしい草や虫、 カエルなどを次々に報告し合っていて、 聞いて

いるうちに、時間があっというまに過ぎてしまった。

午後は、矢神川のそばまで歩いていって、鳥の観察をするらしい。

この川の、もう少し下流で、父さんとよく釣りをした。私は、 クチボソやハヤなどの小物釣り。 父

さんは、大きなコイをねらっていたっけ。

「おお、いたいた。」

と、があがあした声が聞こえた。

釣りざおを二本かついだテツだった。

「おい風子、釣り教えてやるよ。」

5

テツはもう、川に向かって歩きだしている。 鳥の観察なんだけど……。

「みんなの見える所にいれば、大丈夫だよ。ほら、これ使えよ。」

「う、ありがとう。でもさ、教えてくれなくても、 釣りできるよ。 ハヤとか、 よく釣ってたもん。」

「そうか、そんなら競争だ。」

流れの中に、しましまの浮きが二つ。どちらも、ちっとも引かない。

「うーん、練りエサじゃだめなのかな。」

「そうかも。赤虫がよかったかな。」

おまえ、投げ込むの上手だな。 おまえの父ちゃん、 釣り好きだったのか。」

「え、うん。……テツ、知ってたの? 父さん、死んだこと。」

「ああ、母ちゃんに聞いたよ。おまえの母ちゃんが電話で言ってたって。」

なあんだ、 だから、 かまってくれてるの? お母さんに、頼まれて?」

「あほう。_」

「あほうって何よ。」

「おれ、母ちゃんの言うこと聞くほど、 ひまじゃねえ。 おまえ、 トノサマバッタつかめたしな、

ころあると思ったんだよ。おっ、引いてるぞ!」

私の浮きが、つんつん動いている。

「もう少し待て、あせるなよ。」

「分かってるよ。」

と、言いつつ、待てなくてさおを上げてしまった。一瞬、ぐぐっと魚の重さを感じたけれど、ぱすんと外れ て、逃げてしまった。

「おい!だから言っただろ。」

そういえば、父さんにもよくしかられた。

いつも上げるのが早すぎるんだよ。 もっと待たなくちゃ。」 って。

しまった、泣きそう。私は、小さい子みたいに、両手を目に当てて、「うそ泣き」のまねをした。

「泣きまねすんなよ。お、ダイサギだ。見ろよ、向こう岸。」

目を上げると、白い大きなサギが、水面を見つめている。

と丸飲みにした。ところが、横向きに魚を飲んだらしく、首が石おのみたいにふくらんでしまった。 サギは、さっと川に頭をつっこんだ。と思うと、二十センチもありそうな魚をつかまえて、

しかも、そこがぴくぴく動いていて、サギはちょっと困ったように頭を振っている。

「ひゃはははははは。」

「あはははははは。」

私たちは、同時に激しく笑いだし、止まらなくなった。こんなに笑ったの、久しぶり。

笑いつかれて、 やっと静まった。どうやら魚は、サギのおなかに入ったみたいだ。

「んじゃ、あっちに戻るか。風子にはもう少し、釣りの修行が必要だな。」

「テツこそ、釣れなかったじゃん。」

「ふん、次は本気で勝負するか。」

「いいよ、私、マイさお持ってくるからねっ。そしたら負けないんだから。」

私たちは、ぎゃあぎゃあしゃべりながら、みんなの所に行った。

「こら、静かに。向こう岸に、カワセミがいるよ。」

お兄さんが、望遠鏡を三脚に立てている。

「お、見せて見せて。」

テツが、のぞきにかけ寄っていった。私もついていった。

望遠鏡をのぞいてみると、茂みの中に、カワセミがいた。

こっちを見ている! 胸が、きゅっとなった。羽に日が当たって、 エメラルド色に光っている。

「きれい……。」

二、三秒だったのか、もっと長い間だったのか。カワセミと私の、時間が流れた。

望遠鏡から目を上げた。川の流れも、周りの野原も、何だかきらきらしている。まるで、「おかえり」っ

て、言ってくれているみたいに。

大きく、息を吸い込んだ。体の中に、野原の空気がしゅうっと広がっていく。

(父さん、私はまた、この河原に来ちゃったよ。見てて、今度は、フナ釣ってみせるよ。)

風が、ひゅっと髪をゆらした。父さんの、いたずらみたいだった。

葦原かも 児童文学作家。著書に「まよなかのぎゅうぎゅうネコ」、「うみのとしょかん」シリーズ、「どんなイチゴも、みんなかわいい」などがある。



駐車場に止めた車の横をするりと抜けて道路に出た陸 いるだった。弟の海は祖父母といっしょにもう寝ていて、 のに、みずみずしい。かすかに、虫の鳴き声も聞こえた。 が混じっていた。ついこのあいだまでほこりっぽかったが混じっていた。かすかに、しぶしぶうなずいた。 外に出ると、ひんやりとした空気の中に土と草の匂いが混じっていた。かすかに、虫の鳴き声も聞こえた。 が混じっていた。かすかに、虫の鳴き声も聞こえた。 が混じっていた。かすかに、虫の鳴き声も聞こえた。 が混じっていた。かすかに、虫の鳴き声も聞こえた。 と言う。天斗は が混じっていた。かすかに、虫の鳴き声も聞こえた。 によりっぽかった。

「田植え前の匂いって、いいよな。」

郎が「田んぼに、水が入ったな。」とつぶやいた。

る。陸郎は「行かない。」と短く言った。とかった。「父さん、車で出かけるんじゃねえの?」とぶっよかった。「父さん、車で出かけるんじゃねえの?」とぶっとががのんびりと言うが、天斗はそんなことどうでも

「伴坂のところに、謝りに行くんじゃねえの?」

「それはもう、済んだよ。」

「おれ、謝ってないけど。」

思わず言ったものの、天斗は謝る気などさらさらなかった。昼間も、桧山先生や校長先生に何度も謝るよう促されたけれど、天斗は断固として、頭を下げなかった。「ごめんなさい」の「ご」の字も口にしなかった。

でも、謝らなきゃ済まない問題なんだろうなとも、天 い事実だ。自分のために謝りに行った陸郎が少し疲れ たように見えるのはきっと、伴坂の家からこってり責め たまうに見えるのはきっと、伴坂の家からこってり責め たまうに見えるのはきっと、伴坂の家からこってり責め でも、謝らなきゃ済まない問題なんだろうなとも、天

さんが謝れって言うなら、うそで謝ってやるよ。」「悪いとはこれっぽっちも思ってないけど、それでも父

気がした。像するだけで、天斗は血がぐつぐつと温度を上げていくくいたときには、伴坂の顔を全力でにらみつけてやる。想げたときには、伴坂の顔を全力でにらみつけてやる。顔を上心の中であかんべをしながら頭を下げてやる。顔を上

陸郎が空を仰ぐ。その声に非難めいた響きがなかった「まあ、暴力は、いけないな。」

から、天斗は「女の子を殴るなんて最低だって、言わないの?」と聞いた。桧山先生は「男が女に手を上げるのいの?」と聞いた。桧山先生は「男が女に手を上げるのから、天斗は「女の子を殴るなんて最低だって、言わな

「あっちの方、歩こうか。」

で気が変わった理由が分かった。田んぼに水が流れ込むで、見上げると大きな月が卵色の光を放っていた。水路から、さらさらこぷこぷと水の音がする。から響いてくる。街灯の少ない道路だけれどやけに明るから響いてくる。街灯の少ない道路だけれどやけに明るからなり、カエルと虫の声がそこかしこと気が変わった理由が分かった。田んぼに水が流れ込むが、

の顔をしている。生き物の気配がくっきりしていて、今だんは友達と自転車で通り過ぎるだけの場所が、全く別だんだんと、天斗は不思議な気持ちになってきた。ふ

の背中が、やけに広く大きく見えた。まで聞き逃していた音が大きく聞こえる。先を歩く陸郎

んだろう。(父さんはいったい、何のためにおれを外に誘い出した)

お説教なら、家のリビングでもよかったはずだ。どうし陸郎の考えていることが分からず、天斗はとまどう。

つぶやくように言った陸郎の声に、天斗ははっとする。「伴坂さん、天斗よりずいぶんと背が高かったな。」

て、わざわざ外に出ないといけないんだ。

百四十二センチ。月の身体測定で、伴坂は百六十五センチだった。天斗は、「あー、うん。クラスでいちばんでかい。」と答えた。四

「暴力はいけないことだけど、」

いることだったな。」と付け足した。陸郎がぷつんと言葉を切る。それから「でも、勇気が

あいつのこと二回殴って、ケツも蹴ったんだけど。」「は? 意味分かんね。父さん、怒んないの? おれ、

「怒られたいのか、

君は。」

11

ふは、と陸郎が吹き出した。

ういうものだったか。」「でも、覚えてるんだな。自分が人に振るった暴力がど

「別に、ただ、何となくだよ。」

本当は、違う。あの瞬間は無我夢中だったけれど、その後は自分が何をしたのか、何回も思い返したのだった。の後は自分が何をしたのか、何回も思い返したのだった。にめそめそ頼りなく泣く姿を見て、暴力を振るった自分にめそめそ頼りなく泣く姿を見て、暴力を振るった自分にあるめそ頼りなく泣く姿を見て、暴力を振るった自分に気がついた。両手も、右足も、痛かった。

だろう。いい抑止になる。」ばあるほど、君はもう暴力を振るおうとは思わなくなる「覚えてるのは、いいことだ。それが嫌な思い出であれ

「親として、二度と誰かを傷つけてはいけないよ、と君先を歩いていた陸郎が、くるりと振り返った。

ない。二度としてはいけない。」に言うよ。どんな相手だろうが、暴力に訴えるのはよく

とす。海とおそろいの黄色いスニーカーのつま先をじっさりと刺さった。立ち止まった天斗は、足もとに目を落あまり怒らない人だから、その声の鋭さは天斗の胸にぐっあまりならない人だから、その声の鋭さは天斗の胸にぐっ

角をそっと持ち上げた。はると、陸郎は「海のために、戦ったんだよな。」と口陸郎が、声の緊張を解いた。天斗がちらりと目だけ向「でもな。海の家族としては、ありがとうって言いたい。」

「……あいつは、海をばかにしたんだ。」

をしてみせたのだ。方がおかしいと言って、伴坂は海の前で誇張した歩き方き足に障害があって、左足を引きずって歩く。その歩き天斗の四つ下、今年小学一年生になった海は生まれつ

天斗は知っていた。まだ学校に慣れないのかな、友達と最近、海が泣きそうな顔をしていることがあったのを、

のところは全然違ったのだ。けんかをしたのかな、くらいに思っていたけれど、本当

下足箱の所で、伴坂が海に話しかけている姿を見かけたとき、奇妙な気持ちがした。上級生が下級生に声をかれど、そういう雰囲気じゃなかったのだ。隠れて見ていれば、伴坂は海の前でぐねぐねと歩いてみせて「こんなふうに歩いてるんだよー?」とへらへら笑った。海の顔ふうに歩いてるんだよー?」とへらへら笑った。海の顔になって、体の奥がぼっと燃えあがる気がした。気づけば、駆けだしていた。

風の日も。そういうの、ちゃんと知ってるもん。」とき、みんなでお祝いしたよな。母さんとばあちゃんがめっちゃ泣いて、じいちゃんは神社にお礼を言いに行ってくるって言って。じいちゃんは神社にお礼を言いに行っますようにって、毎日お参り行っててさ。雨の日も、台ますようにって、毎日お参り行っててさ。雨の日も、台ますようにって、毎日お参り行っててさられる。

ような気がした。によみがえって、それらが全部、伴坂に踏みつけられたで喜んで、みんなで泣いて。そんなだいじなことが一気

かったのにと思ったことだってある。 歩きな弟とはとうてい言えなくて、一人っ子だったらよ それが腹立たしくてたまらない日はいくつもあった。大 それが腹立たしくてたまらない日はいくつもあった。大 で とは、いつもけんかをする。生意気だし、口が悪い

そうだよな、と陸郎がうなずいた。でも、悔しかった。耐えきれないほど、怒りが湧いた。

くれた君を、おれは誇りに思うよ。」に戦ってくれたんだと思う。家族のために立ち向かって「おれは、天斗は海だけじゃなく、おれたち家族のため

甲にそっと触れる。陸郎が、天斗の手を取った。今もまだ少し痛む右手の

きない。」「家族のために勇気を奮ったことを、おれは叱ったりで

大きな手のぬくもりに、天斗は少しだけほっとする。

みんなで一致団結して海を応援して、祈って、

みんな

陸郎が事情を全部分かってくれたことが、うれしかった。 しかしそこで、はっと気づく。

生たちにも、母さんにも、伴坂が海に何をしたのか言わ なかったんだぞ。」 「待って。どうして父さんが知ってんだよ? おれ、先

情を聞かれてしまう。それはとても悲しいことだろう。 先生たちに歩き方を笑われていたなんて話せば、 かった。それは、 「それはね、伴坂さんが謝ってくれたからだよ。 事情を話してごらんと言われたけれど、天斗は話さな 海が嫌な思いをすると思ったからだ。 海も事

と天斗は無意識に声が出る。

私が悪かったって、彼女から話してくれたんだ。」 「謝罪した後にあちらのご両親とお話をしていたら Ą

れで何度も近づいていったこと。自分の中では「遊んで いる」つもりで、 からかうと目を涙でいっぱいにする顔がかわいくて、そ 「話が大きくなってしまって、 伴坂は両親と陸郎に、泣きながら告白したのだという。 意地悪だとは思わなかったこと。 怖くなったみたいだった

> たことが、ショックだったんだって。」 よ。でも何よりも、ふだんはおっとりしている天斗が怒っ

たとき、伴坂は一言もしゃべらなかったんだ。」 「……先生たちに何があったのか話しなさいって言わ n

に引き結んでいた。天斗はそれを、体の小さな自分に泣 を見てから、君も謝罪をするかどうか考えればいい。」 かされたことが悔しくてしゃべらないのだと思っていた。 が悪いとも言わなかった。泣き疲れた顔で、唇を一文字 「彼女は明日、海にきちんと謝ると言ってくれた。それ 海の歩き方をばかにしていたとは言わず、 しかし天斗

「……分かった。」

したのか、陸郎が「大丈夫だよ。」と言った。 のために謝ってほしいと天斗は思う。そんな気持ちを察 伴坂が本当に謝ってくれるか、分からない。でも、

自分がしたことを話してくれるわけないだろう。」 「彼女はちゃんと分かってくれてる。そうじゃなきゃ、

ぷのような声が田んぼから響いた。 うなずこうとすると、ぐわあ、と大人の男の人のげっ 大きなカエルがいる

らしい。天斗と陸郎は同じ方向を見る。

「見てごらん、天斗。月が二つある。」

きらめいている。 なった田んぼの両方に、月が浮いていた。やさしい光が 陸郎が指差す先を見る。高い天と、水面が鏡のように

てもみなかった。 きれいだ、と天斗は思ったけれど言葉として出てこな 身近な場所に、目を奪われる瞬間があるなんて思っ

題だったんだけどさ。」 たいに家族を守るためじゃなくて、自分のプライドの問 「おれも子どものころ、友達を殴ったことがある。

陸郎が頭をかいた。

戦おうとした気持ち自体は、否定しないって。 れる人間になれよって。」 ときおれに、じいちゃんが言ったんだよ。 「じいちゃんにこうして連れ出されて、��られた。その 自分のために 正しく怒

怒る気持ちは、 なくしちゃ b けな () 今回、

君

ようになってほしい。」 た。だからこれからは、 は怒り方を間違えたけれど、気持ちは間違いなく正しかっ 正しい怒りを正しく伝えられる

の月に視線を戻した。 天斗は陸郎の顔を見上げる。それから、 目 の前の二つ

「・・・・・覚えておく。」

陸郎が、天斗の右手をぎゅっと握った。

たのは嗚咽だった。 と文句を言おうとした天斗だったが、 しいことだし、しんどいもんさ。よく、頑張ったね。」 「人に手を上げて、怖かっただろう。正しく怒るのは難 強く包まれた手が熱くて、痛い。「力が強いんだよ。」 しかし口から漏れ

に高らかに鳴き続け 以外誰も知らない。カエルたちが、 くてならなかった。とんでもないことをしたと、思ってた。 二つの月だけが美しく輝く夜の中で、 本当は、怖かった。本気で誰かを殴ったことが恐ろし 声を上げて泣く天斗の手を、陸郎は離さなかった。 天斗の声を隠すよう 天斗の涙は陸郎

15



どの細い路地。車が一台通れるほどの狭い路地に、人が一人通れるほ

今日は部活もない日曜日。小学校から仲が良かった椿ので、よく遊んだ路地に行くこともなくなっていた。だけど、中学校に入ってからは、自転車通学になった

今日は部活もない日曜日。小学校から仲が良かった椿今日は部活もない日曜日。小学校から仲が良かった椿

今年のバレンタインに、夕紗ちゃんは、ずっと片思い今年のバレンタインに、夕紗ちゃんは、「断られたらどうしよう。」「オーケーもらえたらめっちゃうれしい。」と、気持ちが上がったものえたらめっちゃうれしい。」と、気持ちが上がったりでがったり、ジェットコースターのようだ。私は、夕沙ちゃんは、ずっと片思いかちゃんの話を聞き、エールを送った。

とした。 夕紗ちゃんは、「がんばれ。」と言う私を見て、にやり

よ。| 「ひとごとのように応援しないでよ。沙希だって渡しな「ひとごとのように応援しないでよ。沙希だって渡しな

突っぱねた。 きに脇役から主役に引っ張り出されそうになって、「いやいやいや。無理だから。」

広い幹線道路よりも、細い路地のほうがいい。私は脇役でいい。主役にはなりたくない。大きな幅の

で行くより、路地を抜けるほうが近道なのだ。で行くより、路地を抜けるほうが近道なのだ。大通りを自転車薄暗いし、生け垣があって窮屈だけど、大通りを自転車をんなことを思い出しながら、入り組んだ路地を歩く。広い幹線道路よりも、細い路地のほうがいい。

も、会ったときは、それなりに話をする。 という。とはいえ、近頃では、部活も違うし、クラスもという。とはいえ、近頃では、部活も違うし、クラスもの一人で、名前を和久隆一ちは、三人で遊んでいたうちの一人で、名前を和久隆一

関係でいるほうがいい。て、その関係が壊れるよりも、告白しないでそのままの気軽に話せる数少ない男子だからこそ、チョコを渡し

て和久に渡すときは「義理チョコ」ということにしよう。て和久に渡すときは「義理チョコ」ということにしよう。まあ、夕紗ちゃんとのチョコ作りは楽しそうだし、作っ

歩いていると、ばったり和久と出くわした。

私も和久と同じような顔をしているに違いない。 和久は「あ。」という顔をして立ち止まった。きっと、

「どうしたの?」

田、見なかったか?」
「いや、おれんちの猫が逃げ出してさ、探してんの。山

「見てないよ。」

「そっか。」

眉尻が下がり、がっかりしている。

「名前……。確かキジトラのトラだっけ?」

「よく覚えてんな。」

なと思うようになったのも、和久が必死にトラを守ろう猫と和久の関係は切っても切れない。私が和久をいい

としていた姿を見たからだし。

ふと口をついて出た。

「和久は猫好きだもんね。

いっ

しょに探そうか?」

「連絡するし。ちょっとだけ遅れてく。」「ここを通ってるってことは椿の家に行くんじゃねーの?」

18

そっち優先しろよ。」「探してくれんのはうれしいけど、約束してるんなら、

「分かった。じゃあ、見かけたら連絡するね。」

「おう。」

すれ違いざまに見る和久の顔が、見上げる高さにある

ことに、どきっとする。

い払っていた、背の低い和久じゃない。
トラが子猫だったとき、ほかの怖そうな猫を必死に追

もうなかった。 振り向くと、――狭く入り組んだ路地だ。和久の姿は

ぐ行った先だ。 夕紗ちゃんの家は、次の十字路を左に曲がり、まっす

になって塀の上、屋根の上、庭先を見渡しながら進む。和久はもう探した道かもしれないけれど、それでも気

リン リン

かすかに鈴の音がした。

低くして上目遣いに私を見た。たキジトラがいた。キジトラは警戒しているのか、頭をたキジトラがいた。キジトラは警戒しているのか、頭を音がした方を見ると、よその家の庭先に赤い首輪をし

なのか分からない。 子猫のとき見ただけだから、目の前の猫が和久のトラ

希望を込めて、「トラ。」と呼んでみた。

視線はそのままで、脅かさないようにゆっくりと背負っしせん目を離すと、どこかへ行ってしまいそうな気がした。

「トラ、赤い首輪つけてる? 夕紗ちゃんの家の裏の道

ていたリュックからスマホを取り出す。

にいる。」

素速くメッセージを打つ。

んよ。」とでも言うように、そっぽを向いて座った。もう一度「トラ。」と呼ぶと、私に「興味がありませ

返事が来ない。違うのかな。でも、呼んだら座ったし。スマホをちらっと見ると、既読はついていた。でも、

もうちょっとだけ待とう。

そこへ、「トラ。」と呼ぶ声がした。

足音がしなかったから、びっくりして振り返った。

和久が立っていた。目線は、私じゃなくて、トラに。

見つけたのは私なのに、と猫にジェラシーを感じてし

まった。

それも和久らしいけれど。

ミャオン。

猫にも気持ちがあるのだと分かるぐらい、うれしそう

な声で鳴いた。

私の横を通り過ぎて、和久の足もとにまとわりついて

いる。

「ありがとな。」

「たまたまだから。」

気持ちよさそうになでられているトラを見ていると、

自分もなでたくなってきた。

「さわっていい。逃げない?」

「これだけ、ぐたっとリラックスしてるから大丈夫じゃね。」

たよりやわらかい。 見た目は毛が硬そうなのに、さわってみると思ってい しゃがみ込んで背中をこわごわさわった。 ふわふわしている。

さわり心地を楽しんでいると和久が言っ

椿んとこ、 行かなくていいのか。」

あ、 そうだ。チョコ作りに行かなきゃ……って。

はっと顔を上げると、 和久と目が合った。

「チョコ?」

「いや、その。 あの……。」

ぱりうそは言いたくない。どう言おうかと迷ってしまい、 手に渡すチョコを作りますとも言えないし、 家族にあげるチョコを作るとでも言えばいいけど、 しどろもどろになってしまった。 ここで、たとえ義理チョコであっても目の前にいる相 うそついて やつ

国もあるんだよな。 から山田にチョコを贈る。 「確か、バレンタインに、男性から女性に贈り物をする トラを見つけてくれたお礼に、 おれ

でも、 見つけただけだし。」

> し続けなきゃならないじゃん。」 「見つけてくんなきゃ、 一晩二晩帰ってこないって心配

> > 20

為に、和久は「お礼」以外の特別な感情を持っていない ように思えた。 さわやかな笑みを向けられ、チョコをあげるという行

「友チョコってことだよね。 じゃあ、 私からも和久に渡

すね。」

「友チョコじゃないけど。」

「本命。」

「お礼?」

「山田は、作ったチョコ、誰かに渡すんだよな?」 こんなに鼓動が速いのは、全速力で走った後ぐらいだ。 これって、どうしたらいいの?

不意打ちの告白に言葉が出ずに息が詰まる。

てその場を離れようとした。 和久はすくっと立ち上がり、 「じゃあ!」とだけ言

空気が冷たいのに、 顔は熱い。 返事。 返事しなき

「うまく作れたら。」

精いっぱいの勇気を出して立ち上がって言った。

まぎして彼の顔を見ることができなかった。 和久がどんな顔をしていたのか知らない。 もう、どぎ

私の頭をぐりぐりとかき回した。 して、 夕紗ちゃんの家に行くと、遅かったねと言われた。そ 私の顔を見て何かあったと悟った夕紗ちゃんは、

チョコは無事に作れた。

作りながら、夕紗ちゃんにさっきの出来事を話してい

気がついた。

は誰に渡すのか分からないのではないか。 〜作れたら。」と返事をした。和久からすれば、これで 和久は、誰に渡すのか聞いたはずなのに、 私は「うま

「どうしよう。」 自分じゃない誰かに渡すと思っているかもしれ

と思うけど、さっきの和久の告白を聞いた後じゃ、

どきしすぎてうまくしゃべる自信がなかった。

二月十四日、バレンタインデー

夕方、空がオレンジ色から紺色へと移りゆく中を、 自

転車をこぎ、家に帰った。

くなっていく。 本命チョコを持って、 和久が来ると思うと、 鼓動が速

た和久はどれほどだったか。 が要ったはずだ。 待っているだけでも緊張するのに、「本命」だと言っ チョコを買うのだって勇気

くから待ってて。」とメッセージを打ち込む。 私は、スマホを手に取り、 なのに、 私は待っているだけ? 入れ違いにならないよう「行 本当にいいの

すぐに既読がついた。

家を出た。もちろんチョコを渡しに。 「分かった。」と和久からメッセージが来たのと同時に 返事をするために。 あのときできなかっ

薄暗い、 勝手知ったる路地を歩く

ては、友達と連れ立って近所の川や裏山へと出かけた。それは小学生の僕にとっては十 分な冒険だった。 小学生の頃、冒険とか探検という言葉が好きだった。そして、「冒険」に出かけると言っ

中学生になると部活が忙しくなり、 最初は宇宙を舞台にしたSFが好きだったのが、 近所の探検はあまりできなくなった。そのか そのうち昔の冒険家や わり、 冒険や

探検家が書いたものを読むようになった。

いうアラスカの山で遭難してしまったけれど、 特に植村直己という冒険家の本をよく読んだ。 ーンランドのような氷の大地を冒険するようになった。 偉大な冒険家だった。 植村直己は登山家として有名になった後、 最後はデナリ (当時はマッキンリ 北極とか <u>ا</u> ځ

うようになった。 ほかにもたくさんの冒険の本を読むうちに、 僕もいつか南極や北極で冒険や探検をしてみたいと思

いちばん大きなチャレンジは、大学を一年休んでカナダとアラスカを旅したことだ。 地元の高校から関東の大学に進んだ僕は、 初めて乗った飛行機でカナダの バンクー 国内だけでなく海外まで出かけて冒険的なことをした。 バ ーに降り立った。 そして、 自転車やヒッチハイクで 十九歳になった



東南極スカルブスネスに て。一番手前に映ってい るのが筆者。

も長くて大きい川をカヌーに乗って一人で下るのだ。 カナダ南部をしばらく回った後、 北を目指した。ユー コン川というカナダからアラスカに流れるとて

怖い思いもしたけれど、まさに大冒険だった。 にテントや食料を積んでこぎ出した僕は、 が川の流れに乗る僕の横を通り過ぎていく。僕の川旅は、 実際に見たユーコン川はとても大きく、 河が削った山々、 寒冷な気候で育つ細い木々、ネイティブ・アメリカンの廃村、 そして北極圏を流れるだけにとっても冷たかった。カヌー ユーコン川の河原でキャンプをしながら数百キロを旅した。 途中でクマにキャンプを荒らされたりして 初めて見る景色

たな発見はなかったし、植村直己ほどとんでもない目にもあっていない。 けれども、 日本に帰ってきた僕は改めて思った。 冒険家にはなれそうもない な、 ٤ 僕の旅には新

化で融けると、 の環境が変わっていくことに興味を持った。そして、僕が旅した北極圏や、 ていないようだ。 の気候に影響を与えたりするらしい。 地球の環境を知るうえでとても重要な場所だと知った。特に南極の氷 その水が海に流れ込んで世界の海面を上昇させたり、海流を大きく変えることで世界 旅先でたくさんのいろいろな風景を見るうちに、 けれども、 南極の氷床が融ける仕組みやスピードはよく分かっ 地球の成り立ちや、 さらに地球の反対にある (氷床とよぶ)が温暖 温暖化で地球

南極の氷床がどうやって融けるのか、 僕は今、 「南極を研究する科学者」になった。毎年のように南極に出かけて、岩や氷の上を調査して、 地球環境がどのように変化するのかを調べている

冒険家と科学者の間に、 机の上や実験室だけで研究をする「みんなが想像するような科学者」でもないけれど、 僕にぴったりの場所があったみたいだ

気持ちを伝えるなんて、本当にできるのでしょうか?(ここに哲学的な悩みの種があります。「哲学的」 達のふるまいにいらいらしてうっかり冷たく当たってしまったとき。なぜ私がそんなことをするのか相 そこに私の心が映し出されることはありません。それでも、 そのままほかの人に見せることはできません。望遠鏡を使っても、心電図を取っても、脳の検査をしても、 というのは、 できます。きっとこの文章を読んでいるあなたにも、そうした経験があるかと思います。でも、言葉で の気持ちを説明したり、「どうして最近きついことを言うようになったの?」とたずねたりすることが もらわないといけない場面や、ほかの人の気持ちを理解しないといけない場面はあります。例えば、友 他人に見せることのできない自分の気持ちをその他人に分かってもらいたいとき、 気持ちというのは厄介なものです。私自身は自分の気持ちが分かる。でも、私が抱いている気持ちを ということです。「じかに見ることのできない他人の気持ちについて、 逆に、友達がなぜやけに自分にきつく当たるようになったのかを知りたいこともあるでしょう。 言葉を使えば、 つまり「実験や観察をしたり、科学技術を利用したりというのでは、解決のしようがない 困惑していたなら、 「私の好きな映画をあなたがばかにしたから、 自分の気持ちをきちんと相手に理解してもらう必要があるかもしれ 自分の気持ちについてほかの人に分かって いらいらしてしまった。」と自分 言葉による説明だけで確っ 私たちは言葉を使

実に知ることなんてできるのだろうか?」と悩むとき、その悩みは哲学的なものです。

多いのではないでしょうか? もあります。「できる限り精いっぱいに言葉を尽くしても自分の本当の気持ちは伝わらないのではないか。」 「相手は言葉ではこう言っているけれど、本心はそれとは違うのではないか。」と悩んだことがある人は ただしこれは哲学者しか悩まない問題ではなく、私たちが実際に直面するかもしれない身近な悩みで

言われる自分の性別に居心地の悪さを抱いたりしていましたが、当時はそのために苦しむことがあって ことを分かってほしい。」と思い、言葉を投げかけたいと思っても、そもそもそのための言葉が見つか く、相手といっしょにいるために言葉を聞く。言葉はきっとそんな分かり合いのきっかけなのでしょう。 できない友達と、それでも分かり合う方法が見つかるかもしれません。相手の心の中を知るためではな やっていくことなのかもしれない。そんなふうに考えると、どんな気持ちでいるのかはっきりとは理解 ら他人の気持ちを分かるというのは、その人の心の中をのぞき込むことではなく、その人といっしょに 何かをする、 いのかもしれない。互いの気持ちを本当には見通せないまま、それでもいっしょに過ごし、いっしょに と哲学は問いかけます。ひょっとしたら、 ます。例えば、「人と人とが分かり合うために、互いの心の中を見通し合う必要などあるのだろうか?」 確実に知らせる方法や相手の心をのぞき込む方法は、哲学を勉強しても見つかりません。でもそのかわ この悩みについて、哲学がストレートな解決策を持っているわけではありません。自分の心を相手に ただ、言葉は万能ではありません。私が友達に、教師に、親に、きょうだいに「もっとちゃんと私の 哲学は私たちの思考のくせを教えてくれたり、ふだんとは違う考え方を指し示してくれたりはし それこそが私たちの目指すべき「分かり合い」なのかもしれない。だから、 私は子どものころ、どんな性別の子にも恋をする自分に気づいたり、 互いの心をありありと見通すことなんてできなくてかまわな ひょっとした



ていけばい してそんな人たちはきっと、 くしてもできないと感じ、そんな自分を責めたくなることもあるかもしれません。 でした。当時の私と同じように、 それを語るための言葉を知らず、 いか分からない。」と言われたりすることもあるでしょう。 ただいらいらしたり泣いたりするしかないのだ。」と感じている人もいるでし 『周囲から「何を考えているのか分からない。」や「あなたとどのようにやっ 「相手と分かり合おうにも、 何も言えないままに頭が痛くなったり そのきっかけとなる言葉がそもそも ほかの人と分かり合うことがど いらいらしたりしているだ よう。

26

でほかの人と分かり合うようになれるかもしれません。 のようにして、 とあなたは新し 葉が見つからないかもしれない。 合えなかったとしても、 まう気持ちについて、 に私の気持 「言葉を尽くしても私の気持ちは伝わらない。」ではなく、 そんなときには、 ちは確かにあるのだ。」と。 今ある言葉が全てではないということも、 以前には見つからなかった言葉を見つけられるようになり、 い言葉を知り、 まずは先ほどの哲学的な悩みを思い出してください。ただし、さっきとは逆向きに 自分を責める必要はありません。 あなたのその気持ちは間違いなく本物であり、 他人との新しい分かり合い方を身につけていきます。 けれどこれから先、 たとえ言葉が見つからなくても、 新しい場所に行き、 あなたはただそう感じているだけなのですから。 私はそうでした。 頭のどこかに置いておいてください。今は言 「言葉では伝えられなかったとしても、 そのどうしようもなく抱いてし そのために周囲の人と分かり 新しい人と出会う中で、 以前にはできなかった仕方 ひょっとしたらそ そこ きつ

自分の気持ちについて、 なことを言っている人がいたな。」と思い出してもらえるとうれしいです。 他人の気持ちについて、 気持ちと言葉の関係について悩んだときには、

三木那由他 哲学者。専門は現代分析哲学、言語哲学。著書に「言葉の風景、哲学のレンズ」などがある。

絵·akira muracco

はさんでいます。並べて見てみると、 書店のしおりやショップカ

後から本を開いたときに「あのとき

あのお店で買ったんだった。」とふ

と思い出す瞬間も好きです。

(編集部・A)

それぞれのお店の個性が際立ちます

お店で買った本にはさんでおいて、

itolto ルベニールブックストア、下・えほんてなブル、右 本屋itoito

Porvenir

左・宇野亞喜良展のチケット (展示は終了しまし た)、上・カフェ moo のショップカード、下・イ ラストレーター 100%ORANGEのステッカー、 右・おみくじ

が分かりやすいです。 おすすめは、本の紙より少し厚みの などなど。どんなものでも本にはさ カフェのショップカード、 あるもの。どこにはさんでいるのか んでしまえば「しおり」になります。 ステッカ 何をはさんでおこう 展覧会のチケット、 おみくじ

あなたのお気に入りの しおりや、本に はさんでいるものを 教えてください。

「青いスピン」の「スピン」もまた、

ージにはさむ、しおり。

読んでいた本からはなれるときに

では、スピンが付いていない本には 本に付いているひものしおりのこと。



応募フォームはこちら

読みながら考えたことをメモしてい のノートを持ち歩くのはちょっと ……。そんな気持ちで始めたのが、 小さなルーズリーフのしおり。 しおりの完成です。 くと、読書記録にもなる、 読書記録をつけたいけど、記録用 (編集部・K) 私だけの 本を



「宙わたる教室」伊与原新(文藝春秋)

雨が19年らないかなと 流かっている。







まる ある

スピン」に掲載されるかも? 「これって、私たちの学校の『あるある』だよね?」 そんな出来事を、全国の友達と共有してみませんか あなたの学校やクラスの「あるある」が、「青い

ある

て、「青いスピン」(冊子・ウェブの両方)におもしろい「あるある」は、イラストにしおもしろい「あるある」や、

とうこう 投稿は こちらから!

ません。個人情報を想像させる内容は、自分や友達の名前、学校名が書かれてい自分や友達の名前、学校名が書かれてい 、自分で考えたユニークな名前にし「ネコのしっぽ大好き」「ペンギン博士」ネームもいっしょにしょうかいしま

29

伊藤ハムスター イラストレーター。多摩美術 大学油絵科卒業。「こども六法」などのイラストを担当。著書に「ぼくのへや」がある。

学校でよくある出来事を、ねこの兄弟、タマとマルが楽しくしょうかいします。

ムスタ

しゅうだん

今日から私たちにできること 🗹



買い物でついついレジ袋をもらってしまったり、近いきょり でも電車やバスに乗って移動してしまったりすることはありま せんか? こうした行動を見直すことは、温室効果ガスの排 出 量を減らすことにつながります。無理のない範囲で実践し、 ほかにもできることを考えてみましょう。

さまざまな発電方法に



企業などでも、環境に優しい方法で発電する研究や設備 の開発が進められています。ニュースなどで見聞きしたら、 発電に使うエネルギーや発電の仕組み、発電量などについ て調べてみるとよいでしょう。

震境に優しい取り組みを行う企業

日本航空(JAL)地球に優しい新しい航空燃料



廃食油の収集からSAFの活用まで

*SAFの正式名称はSustainable Aviation Fuel



スーパーマーケットでの廃食油の回収

日本航空は、環境に優しい、持 続可能な燃料(SAF*)の製造に 取り組んでいます。横浜市や地域 庭から出た廃食油(料理などで使 用した後の油)を回収する取り組 みを行っています。SAFは石油な 減らすことができます。日本航空で は2030年度までに、使用する燃 料の10%をSAFに置き換えること を目指しています。



サイト「EduTown SDGs I でも、日本航空の取り組 みを紹介しています。

火力紧要の仕組み

火力発電は、化石燃料を燃やして水を熱したときに発 生する水蒸気の力でタービンを回しています。タービ

年時点) 発電で化石燃料(石油や石炭など の燃料資源の総称)に依存している た発電を増やす必要があり 数はおよそ 生可能エネルギー れています

エネルギ 長く使うために を少し

時期には暖房の温度を下げたり やバスの使用をひかえたり、 参したり、 買い物に行く しでも解決するために、 歩けるきょりなら電車くときにマイバッグを持 やエネルギ 例えば、

えてくるのです

人が省エネルギ

を意識するこ

エネルギ

問題の解決が見

油の可採年数はおよそ3・5年数値を可採年数といいますが、石で生産・採掘ができるかを示した (2020年末時点)、 石炭の可採

ます。

 $\frac{0}{2}$ -を使っ 火力

温室効果ガスの排出量を

電気などでお湯をわかす方法が考 でお湯が必要になったら、 エネルギーの使い方について考えて 減らす取り組みが大切です ガスや電気を別のことに使えるので きます。お湯をわかすギーだけでお湯をつく う装置を使えば、 えられますが、 みてもよいでしょう。 無駄の少ない、 につながり 太陽熱温水器とい わかすのに必要な 太陽光のエネル 例えば自宅 ることがで 効率的な ガスや

石油と石炭は、地球にあと どれくらい残っているのだろう?



みなさんがおじいさんやおばあさんになるころには、 地球から石油がなくなっているかもしれません。*2

出典: 資源エネルギー庁『エネルギー白書2022』

能エネルギーを使う方法もあります。また、風力や太陽光などの再生可の、主に三つの方法で発電しています ぞれどの発電方法が入るのか、 日本の発電量の内訳を表して右下のグラフは、2021 発生した熱を利用する原子力発電 本では、 **発電、③ウランという燃料を使ってれ落ちるときの力を利用する水力** 燃料を燃やす火力発電、 機のある施設でつくられます。 活に必要な電気は、

生活に必要な電気と発電

問題

何です がないとほとんどの人が困ってし たらどうでしょうか ろいろ挙げら トフォンも充電できません。 も部屋は暗いままです もし生活から くなったら 困る 夜になって がなくなっ ますが ものは スマ 電気

力発電、

力発電とな

h

ま

解は、

Α

В

つくられているのでしょうか? くられているのでしょうか? 生では、この「電気」はどのように (①石油や石炭などの化石 くられます。日、発電所や発電 訳を表していま2021年の ②水が流

> 因となる温室効果ガスを多く 炭があれば必要な分だけ発電でき させるデメリットがあります。 るので、安定して供給できるメリ 火力発電でまかなっていることに トがありますが、 日本では発電量の7 火力発電は、 地球温暖化の 石油や石 以上を 発生

より続けてもよいか、考えてみま-

まうのではないでしょうか。

生活に欠かせないものですが、輸入にた

んどを輸入にたよっています。私たちの日本は、石油をはじめとする燃料のほと

考えてみよう

できることを

向けて

日本のエネル ギ

エネルギーを安定的に確保できなこって国際情勢が不安定になると、 ため、戦争・紛争や災害などが起ていることが挙げられます。その 多くの資源やエネルギ 国と比べてエネルギ くなるおそれがあります o 石油や石炭の埋蔵量には かかえる問 あと何年にわたっ じ題 を輸 入し

日本の終し発電量 1 北 200 (李·/kw/) (2051年) 73.7% 日本の頻電量の内訳 出典:国際連合『2021 Energy

Statistics yearbook』

- *1 再生可能エネルギーを使った発電方法に、水力発電をふくめる考え方もあります。
- *2 時間の経過とともに可採年数が減るわけではありません。新しい油田が開発されたり、採掘技術が進歩したりすると可採年数は増えます。

文・「青いスピン」編集部 校閲・出口憲(常葉大学) イラスト・磯田裕子

プロフィール

名前

Bernardo Hitoshi Uehara Barbosa ベルナルド・ヒトシ・ ウエハラ・バルボザ (小学5年生:10歳)

好きなこと

たっきゅう 柔 道、バレーボール、卓 球

好きな教科

体育、地理、理科

習い事

柔道

ポップコーン、ホットドッグ、スパ ゲッティ、肉だんご、ピザ

行ってみたい国

好きな食べ物

日本! 最近、おばあちゃんが日 本に遊びに行って楽しそうだった ので、ぼくも今度いっしょに行きた い。ぼくのひいおじいちゃんとひ いおばあちゃんは日本人なんだ。

地球のために ふだんやっていること

ごみのリサイクル、食べ残しをし ない、水の無駄づかいをしない。

日本について知っていること

大好きなアニメ『NARUTO(ナル ト)』のテーマパークがある。

将来の夢

柔道の先生。バレーボールか卓 球の先生もいいな。

ベルナルドさんの1日

午前6:00 起床

起きたらまず顔を洗って、着替えます。朝食は 食べずに家を出て、6時30分発のスクールバス に乗ります。

午前7:30 授業

スクールバスを降りたら、学年ごとに校庭に集 まります。全員そろってから、先生といっしょに クラスに向かいます。一つの授業は45分。日本

の学校のような短い休 みはなく、トイレに行きた くなったら授業中に手を 挙げて先生の許可をもら います。写真は、学校で 行われた薬物と暴力反 対の教育プログラム「プ ロエイド」の修了式の



午前10:00ごろ 休憩

午前10時ごろに、15~20分ほどの間食休憩時 間があります。ぼくは、お母さんが持たせてくれ るパックのジュース二つとパンをよく食べます。

午後12:30ごろ 下校

午後1:30 昼食・自由時間

両親が働いているので、帰りはスクールバスで おばあちゃんの家に送ってもらいます。お昼ご 飯を食べて昼寝をして、その後は宿題をしたり、 テレビを見たり、いとことカードゲームをしたり して過ごします。





午後6:30 柔道教室

柔道は2年前から習っているよ。午後6時ごろに お父さんがむかえに来て、連れていってくれます。 大会に参加して、メダルやトロフィーをもらったと きはすごくうれしかった! 今は灰色帯で、黒帯 を目指しています。 いつかオリンピックに出たいな!





午後10:00 夕食

帰宅してすぐ夕ご飯を食 べます。この日は、ソー セージパスタとオレン ジジュース。ぼくは、白 米、フェイジョン(豆の



にこみスープ)、野菜、ソーセージ、チキンソテー、 肉だんごなどをよく食べるよ。

午後11:00 就寝

シャワーを浴びて寝ます。

ンパウロ市って、どんなところ?

面積 およそ248,219km(サンパウロ州) およそ1.521k㎡(サンパウロ市) 人口 およそ4.414万人(サンパウロ州) およそ1,145万人(サンパウロ市)

ブラジル南東部に位置するサンパウロ市は、東京都とほぼ同 じ人口を有する南米最大の都市。サンパウロ州全域でコーヒー づくりが盛んで、市内にはコーヒーショップも多い。日系人も多 〈暮らしており、毎年8月には「沖縄祭り」が盛大に開催される。





「フェスタ・ジュニーナ」(左)。トウモロコシで作った主地をト ウモロコシの皮で包んでゆでた「パモーニャ」などを食べるよ(右)。



ポルトガル語の「こんにちは!」 Olá(オラ)!

ポルトガル語の 「ありがとう!」 男性:Obrigado(オブリガード)! 女性: Obrigada(オブリガーダ)!

「サンパウロ」は、ポルトガル語で「聖 パウロ」の意味。「聖パウロ」は、キリ スト教における聖人の一人だよ。ブラ ジルでは、人口の約9割がキリスト教 信者なんだ。ベルナルドさんも毎週日 曜日にお父さんといっしょに教会に 通っているよ。

毎年、6月から7月にかけてブラジル 全土で開催される「フェスタ・ジュニー ナ」は、3人の聖人を祝福するお祭りだ よ。たき火をたいて、麦わら帽子に穴 の空いたジーンズといった田舎風の旅 装でフォークダンスをおどるのが定番。 トウモロコシや落花生を使った料理を 食べてお祝いするんだ。



ヒッシクジ ピ5ッシ 柔 道に夢中のベルナルドさん。黒帯を目指して、毎日練習にはげんでいるよ。

に親しまれて から伝わった「柔道」 の先生です 市で暮らす 7生の指導は厳しいは、打ち込んでいるよ。 には毎日、 ルドさんは、 レビの前で応援するよ。 んな規律 息子さんは 人気で、 柔道教室に通って練 ベルナ いるんだ。 ルド は多く かでも日本 サンパウは多くの人 るよ。 んな夢 と、子 さんも、 張ばそ

が んなキャスター ブラジルの教科書は、 ょになった書 とにか 5センチ いて登校す

重

の通学かばん

き込み式が

A 4 サ

問題集と

るよ。 」

気持ちにあふれたべ で歌ったんだ。 ルではな 正義感が強く、 "薬物反対 ない にも納得だね。 ログラムの合格 の歌をみ もある教科書 をみんないたとが ラ ンドセ

るお が

パウロ市に住む の

ぬの友だちの

サンパウロケ

サンパウロ正

は柔道の

入好きな柔道で活躍 があるな柔道で活躍

参考 (面積・人口) ブラジル地理統計院 (2022年国勢調査)

33 取材、文·相澤良晃

ロボット博物館への校外学習で偶然同じ班になった、性格も家 に対象を表す。これである男女4人の中学生。彼らの中学3年間を、ひとりひとりの視点からていねいに描いた、日常の物語。

全国書店にて発売中!

お問い合わせ 東京書籍出版事業部

〒114-8524 東京都北区堀船2-17-1

TEL:03-5390-7531 https://www.tokyo-shoseki.co.jp

アンドロイドと不気味の あの博物館で。 いつか、

あのとき、漠然と、そして、
たくさん、不安に思っていたこと……
自分ではどうしようもない、このはがゆい思い。
そんな子どもたちの心に寄り添って
くれているのが、この作品だと思います。
中学生だったあの頃の自分に、
ぜひ、読ませたい! そんな作品でした!

ほうりんどうしょてん たかだの ぱ ぱてん え づれさと み 芳林堂書店 高田馬場店 江連聡美 さま



WEB青いスピン

表紙絵

朝比奈あすかさんの かこのはなる 過去掲載作も読める!

左の二次元コードか、以下のURLからアクセスしてください。 https://bluespin.tokyo-shoseki.co.jp



読者アンケート

第5号の「青いスピン」でおもしろかった作品や、これから取り上げてほしいことを教えてください。

※インターネットの通信費がかかります。

青いスピン 第5号 発行者 渡辺能理夫 本社 〒114-8524 東京都北区堀船2-17-1

 (2024年 秋)
 発行所
 東京書籍株式会社
 Tel:03-5390-7445 (営業総轄本部) Fax:03-5390-6012

 2024年9月1日発行
 印刷・製本
 株式会社リーブルテック
 支社:出張所
 札幌 011-562-5721
 仙台 022-297-2666

東京 03-5390-7467 金沢 076-222-7581 名古屋 052-950-2260 大阪 06-6397-1350 広島 082-568-2577 福岡 092-771-1536 鹿児島 099-213-1770 那覇 098-834-8084

アートディレクション 山田和寛 (nipponia) ホームページ https://www.tokyo-shoseki.co.jp/デザイン 山田和寛+竹尾天輝子 (nipponia) 東書 E ネット https://ten.tokyo-shoseki.co.jp/

浮雲宇一